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— Как вы считаете, удалось решить задачи, 
поставленные на 2012 год?
АМАН ТУЛЕЕВ: В целом, считаю, нам многое уда-
лось сделать. Весь год проходит у нас под эгидой 
подготовки к юбилею Кемеровской области, кото-
рой в начале будущего года исполнится 70 лет.

Как всегда, порадовали угольщики. Согласно 
стратегии развития отрасли до 2030 года, в Кузбас-
се уже в этом году введено в эксплуатацию два 
новых, современных угольных предприятия. Это 
разрез «первомайский» (в составе холдинга СДС) 
мощностью 15 млн т угля в год и обогатительная 
фабрика «Матюшинская» (прокопьевский район, 
«Стройсервис»).

До конца года начнет работу еще одна обогати-
тельная фабрика — «Черниговская-Коксовая» 
(Кемеровский район, СДС). Особенность «Матю-
шинской» и «Черниговской-Коксовой» состоит в 
том, что они будут перерабатывать и энергетиче-
ский, и коксующийся уголь. также будет запущена 
в эксплуатацию вторая очередь обогатительной 
фабрики на шахте им. Кирова (Ленинск-Кузнецкий, 
ОаО СУЭК). В целом по итогам года угольщики 
добудут 200 млн т угля. Это новый рекорд добычи в 
Кузбассе.

Есть успехи и у металлургов. на Объединенном 
Западно-Сибирском металлургическом комбинате 
(ОаО «Евраз ЗСМК») ведется реконструкция рель-
собалочного цеха. новый прокатный стан, который 
там строится, позволит железнодорожникам начать 
масштабную работу по развитию в стране высоко-
скоростного движения, которое есть пока только 
между Москвой и Санкт-петербургом и от Москвы 
до нижнего новгорода.

Второй масштабный проект металлургов Запси-
ба — перевод доменных печей на экономичное 
пылеугольное топливо, которое будет произво-
диться на комбинате, в специальной установке. 
топливо будут получать из дешевых низкосортных 
марок кузбасских энергетических углей. С вводом 
установки в первом квартале 2013 года можно 
будет полностью отказаться от использования 
дорогостоящего природного газа и до 20% снизить 
потребление дорогих коксующихся углей, что 
резко повысит конкурентоспособность кузбасской 
продукции.

Есть и новые производства. так, совместно с 
Белорусским автомобильным заводом в проко-
пьевске открыт сервисный центр, а в августе 2012 
года начата сборка 90-тонных БелаЗов. В будущем 
планируется наращивать грузоподъемность машин 
до 130 и 220 т и производить комплектующие дета-
ли в Кемеровской области. Совместно с белорус-
ским же заводом «Белкоммунмаш» в Кемерове и 
прокопьевске налажена сборка трамваев.

настоящий прорыв в этом году удалось осуще-
ствить в нефтехимии. Запущена первая очередь 
яйского нефтеперерабатывающего завода мощно-
стью 3 млн т нефти в год. В целом с завершением 
строительства в 2017 году яйского нпЗ Кузбасс 
полностью удовлетворит потребность области в 
дизтопливе, мазуте и бензине. Кроме того, на заво-
де планируется освоить выпуск уникального для 

Кузбасса, дефицитного на мировых рынках продук-
та — нефтяного кокса, который необходим для 
цветной металлургии, в основном для производ-
ства алюминия.

В 2012 году в области построена новая погрузоч-
ная станция, три новых пешеходных моста, отре-
монтировано 200 км железнодорожных путей. В 
результате на сегодняшний день вывозится рекорд-
ное количество вагонов с углем — более 8,3 тыс. в 
сутки, а наша задача — выйти на уровень 8,5 тыс. 
вагонов в сутки.

2012 год стал урожайным по инвестициям. В 
целом в развитие экономики области в 2012 году 
будет направлено 257 млрд руб. (в 2011 году — 
225,1 млрд руб.), плюс 44 млрд руб. иностранных 
инвестиций. Валовой региональный продукт по 
итогам 2012 года достигнет 770 млрд руб. и прирас-
тет на 1,5% к уровню 2011 года.

Во всех отраслях экономики и в малом бизнесе 
создано дополнительно более 20 тыс. новых рабо-
чих мест. по итогам 2012 года средняя зарплата 
вырастет на 14% к 2011 году и составит 23,35 тыс. 
руб. В следующем году планируется увеличить ее 
еще на 10-15%.
— Одной из проблем для АПК Кузбасса, как и 
для большинства регионов Сибири, стало 
аномально засушливое лето. Тем не менее 
урожай собран. Хватит ли выращенной про-
дукции, чтобы накормить Кузбасс?
А.Т.: В экстремальных погодных условиях было 
собрано 580 тыс. т зерновых, в 2,5 раза меньше, чем 
в прошлом году. Однако этого количества хватит, 
чтобы удовлетворить потребности области в продо-
вольственном зерне. также полностью Кузбасс обе-
спечен картофелем и овощами.

не снижены показатели и по производству 
молока и мяса. В этом году пущена первая очередь 
крупнейшего за Уралом племенного животноводче-
ского комплекса в селе Ваганово промышленнов-
ского района. надои от одной коровы будут в три 
раза больше, чем от обычной буренки, — 30-35 л в 
сутки. В целом один этот животноводческий ком-
плекс будет производить 55 т молока в сутки. Для 
сравнения: столько же производят Крапивинский и 
Мариинский районы, вместе взятые.

Уже показал свою эффективность новый аграр-
ный проект по производству рапсового масла, кото-
рым занимается компания «Деревенский молоч-
ный завод». За прошлый год в области реализовано 
760 т полезного, экологически чистого масла. 
Кроме того, при переработке рапса получены каче-
ственные корма для животных. на этом предприя-
тии освоен выпуск уникального для Кузбасса, эко-
логически чистого биотоплива из семян рапса. и в 
этом году в посевную кампанию вся сельхозтехника 
предприятия вместо солярки работала на рапсе.

Ударно потрудились и переработчики сельско-
хозяйственной продукции. так, Кузбасский пище-
комбинат ввел в этом году в прокопьевском районе 
первую очередь собственного комбикормового 
завода, который с 2013 года будет полностью обе-
спечивать животноводческий комплекс предприя-
тия сбалансированными свежими кормами.
— В последние годы в Кемеровской области 
вводится по миллиону и более квадратных 
метров жилья. Удалось ли удержать эту план-
ку в 2012 году?
А.Т.: Да. В 2012 году в Кузбассе будет сдано в экс-
плуатацию 1,88 млн кв. м жилья. новоселье справит 
21 тыс. кузбасских семей. Большое внимание 
по-прежнему уделяется индивидуальному строи-
тельству и малоэтажной застройке. Сегодня на их 
долю приходится более 60% всего вводимого жилья.

Еще одна «ступенька» в доступности жилья — 
областная программа социальной ипотеки. Сейчас 
льготные ссуды могут получить 26 категорий жите-
лей региона: бюджетники, молодые и многодетные 
семьи, переселенцы из ветхого жилья, ветераны, 
инвалиды... Всего за 11 лет выдана почти 21 тыс. 
таких займов, в том числе 5,5 тыс. — без процен-
тов, без первоначального взноса, сроком на 20 лет.

продолжили реализацию программы переселе-
ния граждан их ветхого и аварийного жилья. В этом 
году будет снесено 400 бараков. Это даст возмож-
ность переселить в благоустроенное жилье 1,37 
тыс. семей.

Кузбасс в этом году вошел в тройку регионов 
России с лучшими автодорогами. Самыми крупны-
ми проектами уходящего года стали вводы в строй 
автодороги по пр. Шахтеров и ул. Мичурина в Кеме-
рове и объездная дорога в новокузнецке. В их стро-
ительство вложено почти 10 млрд руб. Всего в 2012 
году в Кузбассе отремонтировано и построено 18 
мостов, около 200 км дорог.
— Что удалось сделать в развитии социаль-
ной сферы?
А.Т.: Конечно, за всеми успехами в экономике нель-
зя не видеть конкретных людей с их ежедневными 
проблемами. Многое сделано и в образовании, и в 
здравоохранении, и в социальной защите кузбас-
совцев. Общие расходы на образование в 2012 году 
составят 40 млрд руб., на 4 млрд руб. больше, чем 
в 2011 году. почти 600 школ, то есть 80%, получили 
в этом году компьютерные классы, интерактивные 
доски, школьные автобусы, оборудование для сто-
ловых. За 2011-2012 годы построены и отремонти-
рованы 62 детских сада. и еще 26 садиков будут 
сданы до конца года. В результате очередность в 

детские сады сократилась более чем в два раза — с 
48 тыс. до 23 тыс. человек. В Кузбассе есть терри-
тории, где полностью решена эта проблема. Это 
прокопьевский, тисульский, Чебулинский, Юргин-
ский, тяжинский районы. Большую работу проводят 
в Кемерове и новокузнецке, где очередность сокра-
тилась почти в 2,5 раза. Считаю, в Кузбассе про-
блема очередности в детские сады должна быть 
решена до конца 2013 года.

В развитие здравоохранения вложено 37 млрд 
руб., это на 6 млрд руб. больше, чем в прошлом 
году. Сумма — беспрецедентная. на эти деньги 
построено и реконструировано 107 медицинских 
объектов. В этом году в территориях области зара-
ботали 10 фельдшерско-акушерских пунктов, в том 
числе восемь передвижных. В целом кузбасские 
больницы и поликлиники получили почти 3 тыс. 
единиц современного медицинского оборудования 
(компьютерные томографы, рентгенаппараты, 
аппараты УЗи, искусственной вентиляции легких, 
лабораторное оборудование). Для службы скорой 
помощи закуплено 60 автомобилей.
— Статистика социально-экономического 
развития региона, безусловно, важна для 
общего рейтинга территории, привлечения 
внимания федерального центра и инвесто-
ров. Чем, на ваш взгляд, запомнится этот год 
самим жителям региона?
А.Т.: У нас существует целая система дополнитель-
ных выплат, надбавок из областной казны — вра-
чам, фельдшерам, медсестрам, учителям, воспита-
телям детсадов, работникам культуры и социальной 
защиты. Льготы на медицинское обслуживание, 
путевки в санатории. В этом году отправили на 
отдых практически бесплатно 210 тыс. детей, в том 
числе и за границу — в Эмираты и в Грецию.

но главным достижением в социальной сфере 
считаю то, что младенческая смертность в Кузбассе за 
15 лет снизилась в 2,4 раза (в 1997 году — 17,9 случая 
на 1 тыс. младенцев, в 2011 году — 7,4 случая на 1 тыс. 
младенцев), а материнская смертность — в 5,5 раз.

продолжительность жизни кузбассовцев за это 
же время увеличилась на 2,3 года и составляет 
сегодня 65,7 года. только за девять месяцев 2012 
года в Кузбассе появилось на свет 28 тыс. 55 ребя-
тишек. Это почти на 2 тыс. больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

а в целом за 15 лет в области рождаемость воз-
росла в 1,5 раза. причем в этом году более полови-
ны детей (56%), родившихся в Кузбассе, это уже не 
первый ребенок в семье.

Мое мнение: качество жизни — это еще и чув-
ство психологического комфорта, это положитель-
ные эмоции, которые ты и твоя семья испытывают 
каждый день — от чистого подъезда, ухоженных 
улиц, от уютного, красивого города, где ты живешь.

нельзя не видеть, как буквально на глазах пре-
ображается Кузбасс, как хорошеют наши города и 
поселки!

Интервью подготовлено пресс-службой админи-
страции Кемеровской области. От непосредственно-
го общения с корреспондентами G власти Кузбасса 
воздержались.

«КачествО жИзнИ — этО еще И чув
ствО псИхОлОгИчесКОгО КОм фОрта»  
пО данным ОфИцИальнОй статИстИКИ, Кузбасс в этОм гОду ставИт реКОрды: 
в дОбыче угля, развИтИИ металлургИИ, нефтехИмИИ, в прИвлеченИИ Инве
стИцИй И даже в сОцИальных расхОдах бюджета. все этО, безуслОвнО, влИ
яет на ИмИдж регИОна. О тОм, чтО делают властИ И чтО на самОм деле Имеет 
значенИе для егО жИтелей, рассКазал губернатОр КемерОвсКОй ОбластИ 
аман тулеев.
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